



LA ECONOMÍA PUEDE FUNCIONAR DE OTRA MANERA

FINANZAS ÉTICAS Y ECONOMÍA ALTERNATIVA

El concepto de finanzas éticas o economía alternativa puede ser un oxímoron ¡qué palabra! Oxímoron es cuando se utiliza dos significados opuestos en una misma expresión, por ejemplo: luz oscura o estoy lleno de vacío... En el caso de finanzas éticas o economía alternativa parece lo mismo, pero, desde hace algunos años, grupos de personas se están encargando de que eso no suene así.

De ahí nace la economía alternativa y solidaria, de la necesidad de dar respuesta a la creciente deshumanización de la economía, al deterioro del medio ambiente y de la calidad de vida (o aquella viñeta del Roto: ¿por qué cuando mejor vivimos, peor vivimos?), así como a la falta de valores éticos que producen una degradación creciente en la cultura y la educación. Las consecuencias más evidentes de esta deshumanización de la economía son: el incremento de la pobreza y las desigualdades sociales a nivel mundial y a nivel local, afectando éstas en especial a las mujeres, la exclusión social y económica, el paro y el empleo precario. La magnitud del problema que nos rodea genera desafíos y exige respuestas que salgan al paso de tantas carencias y deterioros.

Por ello nacen varias iniciativas, muchas de trabajo en red, una de ellas es la Reas (Red de Economía Alternativa y Solidaria) que tiene como misión fundamental el potenciar la Economía Solidaria como un instrumento que permita el desarrollo de una sociedad más justa y solidaria, caminando hacia el desarrollo sostenible y teniendo en cuenta la interdependencia de lo económico, lo social, lo ambiental y lo cultural. Esto es, una economía basada en la calidad de vida de las personas como actoras y protagonistas de su propio desarrollo y el de todos y no meros súbditos contribuyentes destinatarios a las decisiones de otros.

Esto se traduce en una red de iniciativas y servicios muy variados que van desde reciclaje y recuperación, empresas de inserción de reciclaje y venta de muebles, electrodomésticos, transporte, mensajería en bicicleta, agricultura y ganadería ecológica, jardinería y viverismo, asesoramiento y formación, tiendas de comercio justo, cooperativas de consumo, librerías, catering, hostelería, alojamientos rurales, ayuda a domicilio, limpieza y mantenimiento, diseño gráfico y un largo etcétera... ¿Os imagináis tener una iniciativa dentro de esta red? ¿Os imagináis consumir dentro de esta red?

Pues si la respuesta es sí, estaríamos dando apoyo a productos, servicios, acciones propuestas o realizadas por la empresa/organización solidaria que contribuyen a mejorar la calidad de vida; organizaciones que adoptan una posición crítica respecto a los excesos inducidos por la carrera productivista y competitividad; que desarrolla relaciones justas; que la circulación de la información es clara y transparente dentro y fuera de la organización; hay un respeto al medio ambiente; los/as trabajadores toman decisiones que conciernen al futuro de la empresa... ¡qué bonito sería!, pues nada de futuro porque esto es presente y también se da en nuestra región.

Pero además existen alternativas a la banca tradicional, desde grupos de personas en Badajoz o Mérida (Banca ética de Badajoz; Asociación de Banca Alternativa) que se reúnen y prestan dinero a proyectos solidarios, como iniciativas a nivel estatal como Fiare que opera dentro de la Banca Popolare Italiana y donde puedes tener las ventajas de un banco. Como Triodos Bank que opera como la banca convencional, pero que sus fondos e intereses van hacia proyectos solidarios y ecológicos.

Y muchos proyectos más en sitios grandes y pequeños: cooperativas integrales, grupos de consumo, mercado social, bancos de tiempo, trueques, monedas sociales (en Extremadura hay dos ejemplos de ella)...

Si quieres más información te dejamos unos links interesante, pero además el 25 de octubre del 2014 nos juntaremos todas estas iniciativas en Plasencia.

<http://www.economiasolidaria.org/>

<http://www.konsumoresponsable.coop/>

<http://www.proyectofiare.com/web/>

<http://www.bancaeticabadajoz.es/portal/index.php>

<http://www.abamerida.org/>

Este artículo forma parte del proyecto Mudalmundo VI “Cooperando en Comunidad”, desarrollado por el Colectivo CALA y financiado en parte con dinero público a través de la AEXCID (Agencia Extremeña de Cooperación Internacional al Desarrollo)